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随着全运河南代表团的成立，河南健
儿吹响沈阳全运会的隆隆号角。本月下
旬，河南军团第一批教练员、运动员将开
赴沈阳，打响河南健儿全运争金之路。第
11 届全运会上河南代表团获得 7.5 枚金
牌、6.5枚银牌、8枚铜牌和783分。对于这
样的成绩单，省体育局局长彭德胜显然不
太满意，为此他代表河南健儿定下本届全
运会目标任务：力争金牌、奖牌和总分位
次比上届全运会明显前移，实现竞技成绩
和精神文明双丰收。

按照关于奥运会和冬季奥运会计分
带入办法，加上已经提前进行的决赛项
目，截至目前，河南代表团在第 12届全运
会上已取得1枚金牌，1.5枚铜牌和146分，
金牌暂列全国第 25位。本届全运会河南
健儿将有哪些亮点和夺金点，又有哪些项
目可能存在“意外”的惊喜呢？

夺金还得吃“老本”
翻开河南健儿出线的名单和成绩，不

难发现，河南队要想取得佳绩，还将吃传
统优势项目的“老本”。在获得决赛资格
25个项目中，河南军团具有夺金实力的大
多还都集中在武术散打、重竞技、自行车、

射击、赛艇等传统项目中，其中武术散打
是河南军团的绝对主力。河南是武术大
省，从来不缺乏出色的队员。散打队员李
新杰、张开印，太极拳队员马建超，都是有
雄厚实力的优秀选手，有着丰富的大赛经
验，如果不出意外，关键时刻武术散打夺
金实力最为保险。

赛艇项目一直是河南发展的重点，尽
管前两届河南军团未能摘金，但经过 4年
的磨炼之后，以张秀云等为代表的老中
青结合虎视眈眈，赛艇也将成为河南夺
金的重要项目。河南的自行车在南京全
运会时达到了巅峰，上届被山东运动员
抢尽风头，不过在男子短距离的争先、凯
林、竞速，男、女中长距离，以及女子公路
20 公里个人计时赛项目上，依然有不俗
的实力。

重竞技一直是河南的强力夺金项目，
曾经出现过陈中等一大批全国叫得响的
人物，可惜近几年出现断层，实力明显下
降，尤其是最为保险的奥运冠军李雪英意
外落马，失去河南代表团较有分量的夺金
点。作为奥运会的亚军，30岁的张志磊也
要重拳出击，由于年龄的原因，张志磊也
将受到全方位的冲击，夺金有望但难度也

不小。而上届草草收场的跆拳道名将郭
耘菲，经过四年的锤炼，实战经验丰富，如
果发挥好一切皆有可能。至于传统的射
击项目，尽管共有28名运动员获得了决赛
席位，前三届一直与金牌无缘，如果本次
全运会能够夺金，也算是一个不小的突破
吧。

游泳田径青年女足值得期待
在前期的预赛中，我省共有 433名运

动员取得了决赛资格，人数比上届全运会
时多出了整整 50 人，他们将参加 25 个大
项、189 个小项的角逐，这个数字也显示
出，相比4年前，我省体育的整体实力有了
提升。

近几年，随着李昀琦在国际赛场上崭
露头角，以及宁泽涛、巩杰等一批优秀选
手浮出水面，河南的游泳军团也在日益壮
大。在本届全运会上，李昀琦的 200米自
由泳要遭遇一哥孙杨以及一众国家队队
友的竞争，想夺金牌难度很大，但奖牌还
是值得期待的。值得一提的是小将宁泽
涛，这个和解放军联合培养的20岁男孩或
许能在50米自由泳上给我们一个惊喜。

在上届全运会上，田梦旭在男子万米

比赛中获得金牌，打破了河南选手在田径
项目上持续多年的低迷，而本届比赛中，
女子跳远选手许小令、男子铅球选手王广
甫等人在近来的全国比赛中都取得了优
异成绩，显示出良好的状态，田径项目在
本届全运会有望继续取得佳绩。

河南青年女足这次“孤单”担任河南
球类项目的急先锋，在排球、篮球和成年
女足纷纷失利之后，唯有河南青年女足最
值得期待。这支年轻的河南小丫，目前在
主教练门文峰的率领下挥汗苦练，尽管赛
前损失了大将雷佳慧，但全队近几年为国
家队、国青队输送过大批人才，在国内已
属于上流水平，为河南军团力争摘得一金
将是姑娘们的目标。

全运会的大幕即将开启，河南健儿厉
兵秣马全力备战，省备战十二运办公室副
主任马延春在接受记者采访时表示：“河
南军团的备战工作目前正在有条不紊地
进行，所有参赛人员都将会利用好这最后
的20多天时间，精心准备，调整状态，以最
好的竞技状态展示河南健儿的风貌，力争
在全运会上取得好的成绩，不辜负河南家
乡父老的重托和期望。”

本报记者 刘超峰

力争位次明显前移
——全运会河南代表团定下目标任务

十年的艰辛努力与千分之一秒的
擦肩而过，两个不同量级的时间单位碰
撞在一起，勾勒出的是一个与光阴有关
的故事。故事的主角叫张培萌。

张培萌出身体育世家。他的父亲
张成上世纪 70年代曾经打破过亚洲撑
竿跳高纪录，母亲是北京队跳高好手。
良好的遗传基因让他从小就具有极高
的运动天赋。2004年，16岁的张培萌被
选入了北京队，开始了他的职业生涯。
那一年，张培萌跑出的最好成绩是10秒
80。2005年，张培萌将个人最好成绩提
高到10秒53，而他也首次被选入了国家
队。

两年之后的2007年，张培萌已经将
自己的个人最好成绩提高到10秒27，他
的名字也开始越来越多地见诸报端。
特别是在泰国曼谷举行的第 24届世界
大学生运动会上，张培萌成为百米大战

“重赛风波”的主角之一，虽然遗憾地错
失赢得大运会金牌的机会，但是在那一
年的全国锦标赛、全国冠军赛和城运会
上，张培萌都获得了男子100米的冠军。

进入2008年，一年一个台阶的张培
萌以 10秒 23的个人最好成绩获得好运
北京奥运测试赛男子百米冠军，成为

“鸟巢”中诞生的第一个百米飞人。之
后的北京奥运会上，张培萌参加了 200
米比赛，不过首轮即遭淘汰。当年的全
国锦标赛他也没能卫冕百米金牌。

随后的两年间，张培萌遭遇瓶颈
期，个人最好成绩停滞不前，自己的职
业生涯也出现了一次不大不小的危

机。2009年全运会前夕，张培萌膝盖开
始疼痛，随后被误诊为骨癌，甚至面临
被截肢的可能。虽然最终被证明是虚
惊一场，但心理上经历了一次“过山车”
的他在全运会上没能拿下男子100米金
牌。

2011年，24岁的张培萌再次提高了
自己的个人成绩，在合肥进行的全国锦

标赛上以 10 秒 21 的成绩获得亚军，那
场比赛中另一位中国短跑名将苏炳添
创造了当时10秒16的全国纪录。

进入2013年，十年磨一剑的张培萌
迎来了成绩的井喷。他先是在年初连
续打破男子 200米室内全国纪录，随后
在4月的全国田径大奖赛上将苏炳添的
百米全国纪录提高了0.12秒。5月的钻

石联赛上海站他又将尘封 17年的男子
200米全国纪录提高了0.07秒。

10 日开战的莫斯科世锦赛男子百
米预赛中，张培萌在冲刺阶段明显放松
的情况下跑出 10秒 04追平自己的全国
纪录。11日的半决赛中，张培萌跑出10
秒整的成绩再次刷新了全国纪录。遗
憾的是，张培萌在三组选手中名列第
九，成绩与第八名的法国选手勒迈特相
同，但因为千分之一秒之差而遗憾地无
缘决赛。

追梦十年却因千分之一秒的差距
抱憾，赛后张培萌难掩心中遗憾，面对
记者痛哭失声。

“我只有一个想法，就是想进入决
赛。如果能稍微再快一点，我将能创造
历史。但就差了千分之一秒我就被挡
在了决赛大门之外。”赛后的张培萌久
久不能平静。“我赛前还在幻想，这次我
要让博尔特知道他的对手中间有一个
中国人，很遗憾我没有做到。”

中国人距离最高水平的百米决赛舞
台还有多远？张培萌用十年努力给出的
答案是0.001秒的差距。十年在历史的长
河里也许只是弹指一挥间，千分之一秒在
人类挑战极限的道路上也可能意味着长
久的等待。不过张培萌相信，无论是百米
决赛还是跨进9秒，中国人都不用等待太
久。因为在这段关于光阴的故事里，流水
永远带不走的是那旧日狂热的梦，一个中
国短跑人永不放弃的梦。

新华社记者 吴俊宽杨明刘越

新华社莫斯科8月11日体育专电（记者 杨明 吴俊宽 刘越）
我国选手张培萌周日在莫斯科世界田径锦标赛男子100米半决赛
中，虽然遗憾地以千分之一秒的差距未能进入决赛，但依然跑出

黄种人历史上最快的百米速度，踏平 10秒大关，打破
了10秒04的全国纪录。

26岁的张培萌赛后痛哭失声，对未能进入决赛遗
憾万分。他说：“我只有一个想法，就是想进入决赛。
我希望成为站在世界大赛百米决赛场地上的第一个
黄皮肤的亚洲人。”

张培萌说：“我已经拼尽全力了。对于创造全国
纪录，我一点感觉都没有。如果能稍微再快一点，我
将能创造历史。但就差了千分之一秒我就被挡在了
决赛大门之外，非常遗憾。”

张培萌在三组选手中名列第九，未能进入前八
名，从而进入决赛。第八名的法国选手克里斯托弗·勒迈特
（Christophe Lemaitre）和张培萌同组，用时都是 10秒整。一般情
况下，成绩仅计算到百分之一秒。如果依然难分胜负，就要查看
到千分之一秒。最终的成绩显示：张培萌慢了千分之
一秒。

历史上，亚洲黄种男选手在世界田径大赛上从没
有进入过百米决赛。虽然没有进入决赛，实现中国人
多年的梦想，但张培萌跑到 10秒已经创造了黄种人
最快的百米速度。这是张培萌今年第二次打破全国
纪录。4月份，他以 10秒 04打破苏炳添保持的 10秒
16的全国纪录。

张培萌赛后透露：“我赛前还在幻想，这次我要让
博尔特知道他的对手中间有一个中国人，很遗憾我没
有做到。”

张培萌：
我要让博尔特知道，
他的对手中有个中国人

十年与0.001秒
——张培萌的光阴故事

创造一连串耻辱纪录后，中国男篮最终以第五名结束
了亚锦赛之旅。

其实当中国男篮8月9日1/4决赛输给中华台北之后，
这支队伍就已经可以灰溜溜地回家了。只不过根据赛制规
定，中国男篮还必须打完排位赛，还必须再忍受两天的煎
熬。常言道：“知耻而后勇！”遗憾的是，我们并没有在中国
男篮身上看到任何“后勇”的迹象——若不是王治郅贡献的
33分以及最后时刻的 2+1，中国男篮或许早就在排位赛第
一场就输给约旦了！

“第一，中国队今天上午已经就昨天的失利进行了总
结；第二，现在最关键的工作是我们要全力打好后面的两场
比赛。希望媒体和广大球迷朋友，在这样最困难的时候，能
够跟中国队站在一起，继续支持中国男篮；第三，队伍回国
以后将进一步认真总结，深刻反省、反思，查准问题，从失败
当中吸取教训，我相信中国男篮一定会重新站起来。”这是
排位赛之前篮协向媒体做出的三点声明。看过这声明，很
多人都笑了：面对耻辱性的溃败，却依然是这样的官腔，篮
协真的“知耻”了吗？

身披国家队战袍，却出工不出力，这样的球员中国男篮
有；没有什么作为，却成天拿着锦标主义的指挥棒呼左唤
右，这样的官员中国篮协有；掌控盘口，买卖比赛，这样的赌
徒联赛里有……当这些“毒瘤”频频作祟，最终使中国男篮
病入膏肓的时候，这支球队又凭什么去知耻而后勇？

据传言扬纳基斯要“下课”了，如果真是如此，这位世界
级名帅恐将成为中国男篮史上最短命的“洋教头”。球队打
不好比赛，主教练下课似乎天经地义，但这是解决问题的根
本方法吗？从邓华德到扬纳基斯，换了教练的中国男篮仍
然是一败涂地。这其中的根源到底是什么？扬纳基斯又将
成为谁的替罪羊？ 本报记者 陈凯

知耻而后勇？

昨天，中甲联赛结束了第 20轮的全面较量，在本轮较
量中，东北三兄弟哈尔滨毅腾、沈阳沈北和延边长白虎联袂
上演打虎好戏，首先是沈阳沈北将领头羊河南建业拉下马，
哈尔滨毅腾也在一场焦点战役中击败竞争对手广东日之
泉，近几轮状态低迷的延边长白虎也突然来了精气神，两球
力挑湖南湘涛赢得了一场保级战胜利，暂时脱离了降级圈，
三支东北军齐齐奏凯，演绎一轮中甲不可多得的东北同

“捷”日。
建业意外阴沟翻船，让哈尔滨毅腾看到了希望，上半场

补时第2分钟，毅腾后场断球反击，罗德瑞格及时跟上左路
传中，里卡多后点头球破门，毅腾凭借此球最终战胜冲超的
直接竞争对手日之泉，拿到了主动权。

同样神清气爽的还有延边长白虎，作为中甲唯一一支
被中国足协罚分的球队，延边队的保级之路一开始就是负
重前行。临阵换帅的延边长白虎果然收获了“换手如换刀”
的效果。主场作战的他们两球完胜湖南湘涛，报了上半程
客场输给对手的一箭之仇。战胜湖南湘涛后，延边长白虎
暂时逃离了尴尬的倒数第二排名，但要真正摆脱降级的危
险，延边必须继续努力。

在三支东北军齐唱胜利歌的同时，其他比赛多数以平
局告终，一直霉运的深圳队以 2∶2逼平北京八喜，算是止
住了连败的尴尬，此役过后，他们与第二名的差距被拉大到
了6分。排名垫底的重庆FC希望通过主场比赛拿到3分，
但遗憾的是，重足与松江只能以互交白卷收场，各取 1 分
后，重足继续坐稳“副班长”的位置，降级危险非但没有降
低，相反却愈发严峻起来。

本轮最让人感到意外的是成渝德比第二回合比赛，这
场典型的冲超球队与保级球队的冰火大碰撞结果却是大翻
脸。主场作战的成都谢菲联以1∶0一球小胜重庆力帆，一
直在保级边缘徘徊的成都队的保级前景多云转晴。而在另
外一场升班马湖北华凯尔与石家庄骏豪的强弱之争中也略
显意外，两队以0∶0闷平。

昨天下午，因受暴雨影响推迟进行的北理工主场与贵
州智诚队的比赛中，双方不分胜负战成0∶0各取一分。

本报记者 刘超峰

东北兄弟同“捷”日
——中甲联赛第20轮综述

2009年，张家辉凭借电影《证人》拿下包括金像奖、金
马奖在内的七个影帝，那年，张家辉和导演林超贤的组合引
发热议，之后，两人合拍了《线人》，颇获好评。今年，两人再
度携手带来电影《激战》，影片还未上映张家辉就凭借在片
中的精彩表演捧回了上海电影节金爵奖影帝奖杯。近日，
张家辉接受记者采访，畅聊这部“零差评”的电影。

《激战》提前点映获赞
《激战》将于8月16日正式公映，昨日，该片在奥斯卡大

上海影城提前点映。影片讲述了过气拳王程辉（张家辉饰）
和没落富二代思齐（彭于晏饰），在澳门相遇成为师徒，共同
踏上拳击擂台挑战强大对手的故事。

影片基调温暖，不乏火爆的动作戏和轻松搞笑的戏份，
张家辉与彭于晏在片中的搏命出演获得肯定。“能看出张家
辉为这部戏付出很多，以前文弱的他竟然练就了如此发达
的肌肉，让人惊讶，动作戏很出彩，文戏部分也很温馨。”观
众李先生说。

拍摄《激战》很投入
此次拍摄电影《激战》，林超贤想到的第一个人就是张

家辉。“我和林超贤是一对不可分割的拍档。我跟他的默
契，我敢说他在其他演员身上找不到。”张家辉说，“林超贤
是一个很成熟也很在巅峰状态的导演。”

在电影《激战》中，张家辉和彭于晏的组合也被很多观
众认可。张家辉表示：“和彭于晏合作很愉快，他是一个为
了电影奋不顾身的演员。”而对于年仅十岁的“金爵影后”李
馨巧，张家辉说：“李馨巧带给我很多惊喜，她记对白很厉
害，还一直能跟着我的情绪走。”

演绎之路能跑多远跑多远
从《大追捕》到《激战》，张家辉的努力有目共睹，他总是

根据角色来调整和准备，为何每部戏都愿意付出如此大的
牺牲？张家辉表示：“我一直很喜欢冒险，冒险不一定会赢，
但起码我不会停在原点不动。”

作为一名演员，张家辉已经捧得多个影帝桂冠，当演绎
事业达到一个高度，未来还追求什么？张家辉说：“我会一
直往前跑，有多少能力就跑多远，直到跑的没力气了再停下
来。”


